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本报济宁讯（通讯员 刘暖 张海洋）近日，为深入贯彻
总体国家安全观，进一步提升国民国家安全意识，全市税务
系统紧扣“总体国家安全观·创新引领10周年”主题，结合税
收工作实际，多维度全方位开展2024年全民国家安全教育
日法治宣传活动。

国家税务总局济宁市税务局以“工作中的安全”为主
题，指导全市税务系统干部职工深入学习《中华人民共和国
国家安全法》《中华人民共和国保守国家秘密法》等法律法
规，并列举典型案例，开展以案说法，使全市税务干部充分
认识学习和掌握国家安全法和保密法规的重大意义，确保
国家安全理念入脑入心。

国家税务总局曲阜市税务局组织税务干部参加“曲阜
市全民国家安全教育主题宣传周启动仪式”。驻足国家安
全宣传展板前学习相关知识，并在横幅上签字，增强国家安
全意识和保密意识，坚定维护国家安全的决心，以青春之名

书写维护国家安全责任和担当。“通过税务人员的宣传，我
既学到了维护国家安全的知识，也进一步了解了个人所得
税、社保费缴纳等税收政策，这给我提供了很大的帮助。”曲
阜市民谭柳说道。

国家税务总局泗水县税务局将国家安全观与本地非遗
技艺充分融合，紧紧围绕总体国家安全观理念，邀请非遗传
承人共同设计制作图样丰富、主题鲜明的《税护安“盾”》等
剪纸作品，以极具生命力的传统艺术表现形式，生动形象地
展现了税务部门构筑安全屏障、维护国家利益的决心和责
任感。

国家税务总局汶上县税务局在汶上县文化馆开展DIY、
“维护国家安全，筑牢人民防线”全民国家安全教育日法治
宣教等活动。工作人员用通俗易懂的语言为居民们讲解了
国家安全、反间谍等方面法律法规；向居民普及了国家安全
法、反有组织犯罪法等相关法律知识。“国家安全机关的举

报电话是12339”……在场工作人员耐心地为市民讲解反
恐、反间谍等相关知识。在团扇DIY专区，税务人员引导制
作者们将税务元素绘入扇面，从而制作出独一无二的法治
团扇。

在金乡、嘉祥、鱼台、微山等地，税务系统同时也开展了
形式多样的宣传活动，营造了学习宣传国家安全法律法规
浓厚氛围，推动维护国家安全和公共安全人人有责的观念
深入人心。

下一步，国家税务总局济宁市税务局将以“全民国家安
全教育日”宣传为契机，将常态化开展国家安全教育宣传活
动，把坚持总体国家安全观和深入学习贯彻党的二十大精
神紧密结合起来，让国家安全意识深植每个人心中，牢固树
立“国家安全，人人有责”的观念，营造维护国家安全和社会
安全的良好氛围，持续增强全市税务干部的国家安全意识
和法治素养。

济宁税务

积极开展全民国家安全教育日宣传活动
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新华社北京4月21日电 中共中央党史和文献研究院编
辑的《习近平关于人才工作论述摘编》一书，近日由中央文献
出版社出版，在全国发行。

功以才成，业由才广。培养造就大批德才兼备的高素质
人才，是国家和民族长远发展大计。我们党始终重视培养人
才、团结人才、引领人才、成就人才，团结和支持各方面人才为
党和人民事业建功立业。党的十八大以来，以习近平同志为

核心的党中央坚持科技是第一生产力、人才是第一资源、创新
是第一动力，全面加强党对人才工作的领导，确立人才引领发
展的战略地位，推动新时代人才工作取得历史性成就、发生历
史性变革。习近平同志围绕人才工作发表的一系列重要论
述，立意高远，内涵丰富，思想深刻，深刻回答了为什么建设人
才强国、什么是人才强国、怎样建设人才强国的重大理论和实
践问题，对于全面贯彻新时代人才工作新理念新战略新举措，

深入实施人才强国战略，加快建设世界重要人才中心和创新
高地，为以中国式现代化全面推进强国建设、民族复兴伟业提
供人才支撑、打好人才基础，具有十分重要的意义。

《论述摘编》分7个专题，共计248段论述，摘自习近平同
志2012年12月至2024年3月期间的报告、讲话、指示、批示、
贺信、回信等110多篇重要文献。其中部分论述是第一次公开
发表。

《习近平关于人才工作论述摘编》出版发行

■吕延梅

长沟，对于我这个在济宁市生活了30年的外乡人来
说，只是一个城镇的名字而已。与安居产豆腐皮、唐口有
麻辣鱼一样，长沟以盛产葡萄有名。我和女儿最喜欢吃
葡萄，尤其是长沟产的，清新滑润，酸甜可口。每年夏秋
季节，几次驱车去长沟买葡萄。沿路隔几米就一个葡萄
摊，大筐小箱的葡萄摆在那里，路边的道旁树后面，就是
茂密的葡萄园。

缘于葡萄，决意参加“揽胜大运河，吟秋长沟行”主
题活动。沿滨河路，一路向北。确切地说，不是正北，
有些偏西。柏油路沿运河而建，水流如带，有舒缓的弯
度，我根本觉察不出。看着滔滔的运河水，邈远的水面
滚滚北去，水流的方向，也是我故乡的方向。“人不可以
两次踏入同一条河流”（赫拉克利特），即使逝者如斯，
在这里我仿佛可以看到运河岸边的故乡，看到我少年
时的身影。

下了河堤的陡坡，就是掩映在葡萄丛与茂密的树木
中的长沟镇。车停在镇政府旁边，高爱国老师热情地迎
上来，他是长沟镇文艺站站长。我们上楼，在会议室里，
手边有了高老师的两本新著，《长沟村史话》和《长沟故
事》，津津有味看起来。不看不知道，原来长沟有如此悠
久的历史文化。等人聚齐了，我们一行8人，开两辆车出
发了。如瀑的秋阳下，我们行进在乡间的道路上。

田野里，玉米已经收割，土地耕过，袒露着胸膛，等待
着秋播，把新的种子埋在心里。新耕过的土地上，一群喜
鹊，黑色的羽毛夹杂着靓丽的白，静止着，跳跃着，偶尔飞
起来隐入树丛里。村庄街道整齐，大杨树在人家屋檐上
轻轻抚摸着，安静祥和。

想到刘禹锡那句诗“晴空一鹤排云上，便引诗情到碧
霄”，虽然没有鹤的影子，万里晴空，白云丝丝，天高气爽，
从单调和几乎封闭的环境里走出来，畅游天地间，令人心
旷神怡。汽车在村子里拐来拐去，我彻底转了方向，不知
东西南北。在一家人院子里有石堤，掩在厨房和树木间，
巨石垒成的，厚重坚固。

长沟镇的地貌，岗洼相间，运河两岸到此，曾有12连
洼，一片水荒。北面与南旺湖、东平湖和梁山泊水系相
接，《水浒传》里所谓八百里水泊，也与此一脉相连。大水
退去之后，百姓在这里建了房屋，直接用石堤做了院墙。
院子里的老妇人见我们要看石堤旧址，很是热情。问起

她的年龄，76岁了。院子里有菜地，芫荽绿油油的，菠菜
才刚冒出新芽。她非要拔几棵芫荽让我带走，我极力婉
拒了。她还告诉我，小时候这里还有大水，水势很大，拍
打着大堤的石头，发出很响的声音。

让我想到刘禹锡《石头城》中的“潮打空城寂寞回”的
诗句，如今这里是一个连着一个的村庄，那水声只能空响
在渐渐老去的那代人的记忆了。走出院子，上坡，有“回
林街”的石碑，看起来很普通的石头碑。高老师告诉我
们，这就是获麟之地，本地人发音不准，本来是获麟街，慢
慢就叫回林街了。麒麟是岁星散开而生成，是最著名的
瑞兽之一。麒麟降临，此地乃祥瑞之地。

他给我们讲了麒麟的故事。鲁哀公狩于大野，叔孙
氏车夫捕获一兽，鹿身，牛尾，马蹄，头上有肉角，怪而杀
之。正逢孔子周游列国，从蔡、陈回鲁国，路径此地，见
之，叹曰：“仁兽，麟也。”命弟子们把麒麟抬回鲁国，路过
长沟过渡口时，把渡口改名为获麟渡，住的小街子李改为
获麟街。不得不感叹，这个名字已经延续了两千多年了。

还有更古老的，那是一棵银杏树（当地叫白果树）。
汽车停在村子的一个胡同里。一下车，我惊呆了：眼前一
棵树，几围的枯木，漆黑的、断裂的残桩，如手臂高擎着，
要去拥抱天空；一侧与之成为一体的树干高高拔起，阳光
穿过枝叶，斑驳着一片粼粼光影。再看周围其他的银杏
树，裹着满身的黄叶。唯独这棵树郁郁葱葱，枝叶鲜绿，
充满勃勃生机。本地人叫它白果树，村庄也以它命名。
旁边原有寺庙，当地人把它当树仙供奉着，相传有树仙救
人的故事。它已经4000多岁了。

树的生命比人类长，特别长寿的树，如银杏树，槐树，
松树等。千年古树，用它的生命见证着时代的变迁。我
出生时，屋门前有一棵大槐树。我问过父亲，它是什么时
候栽种的，父亲说他小时候那棵树就在那里，不知哪位先
人种下的。村民们喜欢在院子里种槐树，槐树长寿，能见
证一个家庭一代代的生命传承。来济宁后，我家住在古槐
路上，古槐还在，也就有这棵树的三分之一那么粗吧，是一
棵唐槐。树下有香炉，树上挂着无数祈福的红布条。因
它，一条街称为古槐路，街道两旁全种的槐树。有一年秋
天，槐树的落蕊一直落，一条街道都铺成了金黄色的大
道。眼前这棵树，深藏在村子里，少有人知，岁岁年年，生
长着，落寞着。村民们呵护它，保存了下来。只可惜，这棵
白果树在清朝时被雷击了一次，主树干枯死了，可它像沙
漠里的胡杨一样，千年不死，死了千年不倒。显然，它已经

成了当地人精神的图腾。
汽车在村子与田野间蜿蜒前行，我们在长沟中心小

学所在的桥子村内，看到长沟遗址。一条石砌的沟，绿色
的浮萍覆盖了全部水面。两岸的房屋旁长满树木，一棵
楮桃树长出五六条干支，蓬勃成一团，为一潭死水遮荫。
长沟历史悠久，可上溯到春秋时期，据《韩非子·外储说右
上》记载，鲁国的相季康子组织民工挖掘的，西北通黄河，
与古济水相汇，向西南流向江苏。长约200多里。它比
京杭大运河要早上千年。河流是生命的脉搏，如四大文
明古国都诞生在大河流域。逐水而生，是人类生存下来
的保障。

开凿河流是用人力创造历史，京杭大运河的航运，至
今还发挥着重要作用。在两千多年前春秋时期，农耕社
会，用人力开凿出一条运河。顾名思义，运河是用来运输
货物的。由此，船舶往来，商业兴起，两岸人烟阜盛。到
隋唐朝及以后，京杭大运河修通，贯穿南北，规模要比原
来大，也就替代了古运河，长沟慢慢失去它的功用，渐渐
废弃。如今只有这几十米的沟壑，还残留着它的影子，默
默缅怀着曾经繁华的岁月。

离开长沟古运河，我们开车爬上大堤来到京杭大运
河边。远远望去，一条条钢筋水泥的大桥凌驾在宽阔的
河面上。一条船队——十几条大船首尾相连，如一条巨
龙破浪而来。它们吃水很深，载着货物，向南行驶，水波
激起，波光粼粼。济宁储煤量丰富，多少年来，一船船的
煤炭由运河码头运往南北各地。济宁往南，大运河的水
运从没有间断过。刚来济宁工作时，我和爱人曾驾着一
叶扁舟，在运河里摇啊摇，水很深，水草丛生，岸边很多芦
苇丛。三十年过去了，如今它成了南水北调工程，河岸经
过整修，河面更宽阔了。

河岸上是畅行的柏油路，整齐的道旁树和绿化带，
车流迅疾。一到春天岸堤上鲜花锦簇，开车路过，可以
欣赏流动的花园。有一条打渔船在水面上漂着，船上人
戴着斗笠，站在船舷上，撒开一只网，撒向无数鲜活的希
望。一只白鹭，翩然滑过一道优美的弧线，落下，与沙滩
上的同伴窃窃私语。它低低穿行在草地上空，与所有水
草与灌木打着招呼。又扇动着白色的翅膀，慢慢滑向河
面，扇形的尾部和远处的山丘相对。那柔弱无比的香
蒲，飘散的花絮洒落了它的那点秋思。我站在运河堤
上，浴着热烈的秋阳，迎着清凉的水汽，望着滚滚流水，久
久不愿离去。

踏秋

■新华社记者 孙少龙

经党中央同意，自2024年4月至7月在全党开展党
纪学习教育。这次党纪学习教育，是加强党的纪律建
设、推动全面从严治党向纵深发展的重要举措。

纪律是党的生命线，解决大党独有难题，必须旗帜
鲜明加强党的纪律建设。党的十八大以来，以习近平同
志为核心的党中央以强大的战略定力推进全面从严治
党，下大气力抓纪律建设，不断完善纪律规矩，充分释放
出全面从严治党越来越严、越往后执纪越严的强烈信
号，彰显出我们党把伟大自我革命进行到底的坚定决
心。

我们党肩负着以中国式现代化全面推进中华民族
伟大复兴的崇高使命、开拓着前无古人的伟大事业，党
面临的形势越复杂、肩负的任务越艰巨，就越要加强纪
律建设。要通过党纪学习教育进一步严明政治纪律和
政治规矩，确保全党坚定拥护“两个确立”、坚决做到“两
个维护”，自觉同以习近平同志为核心的党中央保持高
度一致，统一思想、统一行动，知行知止、令行禁止，形成
推进中国式现代化的强大动力和合力。

开展党纪学习教育要抓住学习重点，在学习贯彻
《中国共产党纪律处分条例》上下功夫见成效。《中国共
产党纪律处分条例》是管党治党的重要基础性法规。要
通过党纪学习教育推动党员干部认真学习党的纪律规
矩，原原本本、认认真真学习条例内容，做到学纪、知纪、
明纪、守纪，把遵规守纪刻印在心，内化为言行准则。要
加强警示教育，运用典型案例和身边人身边事深刻剖
析，不断增强警示教育的针对性和实效性，让党员干部
受警醒、明底线、知敬畏，真正做到查处一案、警示一批、
教育一片。

纪律教育是一项长期工程，必须持之以恒、久久为
功。要坚持以习近平新时代中国特色社会主义思想为
指导，深化纪律教育、完善制度机制、提升纪律自觉，始
终做到戒尺高悬、警钟长鸣，真正使铁的纪律转化为党
员干部的日常习惯和自觉遵循，把我们的党建设得更加
坚强有力。 新华社北京4月21日电

严明纪律把党建设得
更加坚强有力

本报济宁讯（记者 张芳）4月19日上午，济宁医大医院与
市慈善总会举行签约仪式，宣布捐赠设立1000万元的医疗救
助专项基金，用于对社会困难群众的救助与帮扶，并公布了该
基金的使用范围和执行标准。

济宁医大医院是由深圳“新胃来医生”集团投资，按照国际
JCI标准兴建的高起点、高规格、高水平的现代化医院，于2023
年3月正式投入使用，定位于区域胃肠疾病诊疗，与北京协和医
学院联合打造济宁地区诊疗中心，也是济宁市第一人民医院技
术指导合作医院和济宁市城镇职工、城乡居民基本医疗保险定
点医院。

济宁医大医院与市慈善总会积极联系对接，确定捐赠设立
1000万元的慈善冠名专项基金，用于开展为低保户、城乡特困
人员、残疾人等困难胃肠病患者实施医疗检查费用减免服务，
体现了履行责任敢于担当服务社会的崇高精神。市慈善总会
将按照慈善法规定和协议要求，与济宁医大医院共同抓好慈善
基金的科学管理，努力发挥慈善基金的最大效能作用，切实让
爱心得其所、用其实、结其果。

济宁医大医院设立
1000万元医疗救助基金

本报嘉祥讯（通讯员 胡冉）今年以来，济宁市生态环境局
嘉祥县分局通过“三个聚焦”织密环境保护三张网，打通环境保
护监管“最后一公里”。

该局聚焦生态环境执法效能，织起责任网。成立工作专
班，明确责任分工，先后召开周例会11次，汇总研判案件办理过
程的薄弱环节，及时调整工作措施。第一季度办结涉环信访案
件38起，同比减少45%。

聚焦环境风险隐患排查，织密保障网。制定年度执法工作
计划，开展重污染天气应急、排污许可证执行、危险废物整治等
专项执法活动，严厉打击超标排污等环境违法行为。第一季度
共检查企业1200余家次，下达责令改正违法行为决定书28个，
立案处罚3件、罚款29.75万元。

聚焦环境监管方式优化，织牢整治网。升级改造县环境智
慧监控平台，明确专人24小时轮班查看在线监测数据，辅以无
人机飞检、走航车监测等多种非现场执法形式，线上线下联动，
切实将云端优势转化为监管效能。第一季度出具各类巡查走
航报告88篇，通过“智慧管控”APP闭环整改问题180个。

“下步，我们将进一步优化执法方式，提高执法效能，对守
法企业‘ 无事不扰’，对违法企业‘ 利剑高悬’，对发现企业存在
的倾向性、苗头性问题预先提醒、主动指导、及时纠正，全面打
造‘事前预警、事中监管、事后执法 ’监管模式。”济宁市生态环
境局嘉祥县分局副局长刘庆瑞表示。

市生态环境局嘉祥县分局

织密生态保护三张网

·党纪学习教育新华时评

新华社北京4月21日电 治疗2型糖尿病的药物司美格鲁肽现在也
被用来帮助不少肥胖症患者减轻体重。但相关研究显示，这类药物在停
用后容易出现体重反弹，人们需要在停药后继续保持健康生活方式并关
注后续体重，如果体重反弹趋势明显可能要恢复用药。

司美格鲁肽是一种胰高血糖素样肽-1（GLP-1）受体激动剂，能促
进胰岛素分泌、抑制胰高血糖素分泌，延缓胃排空而增加饱腹感，抑制下
丘脑摄食中枢的作用而抑制食欲，达到降血糖减轻体重的效果。它最初
是为治疗糖尿病开发，后被发现能显著减轻体重且副作用可控，在一些
国家和地区已被用于肥胖症治疗。

一篇近期发表在英国《自然》杂志网站的文章说，不少患者在服用这
类药物一段时间后因胃肠道反应、达到减重目标或用药成本高昂等原因
停药，很多停药的患者体重反弹，一些人出现血压升高、血糖和胆固醇回
升等症状。

这篇文章援引此前发表在《美国医学会杂志》上的研究称，大约800
名参与者连续每周注射司美格鲁肽并配合饮食调整和锻炼以及心理咨
询，4个月后体重平均降低10.6%，之后近一年里三分之一的参与者转为
注射安慰剂而其余人继续注射司美格鲁肽，结果发现注射安慰剂的患者
体重平均反弹近7%，注射司美格鲁肽的患者体重则持续降低。

对肥胖症有长期研究的健康专家阿里亚·夏尔马说，人体天然地试
图让体重保持在原先水平，而这类药物的作用就像给橡皮筋施加拉力一
样改变体重的初始状态，离开药物体重容易出现反弹。肥胖症是一种慢
性疾病，需要长期治疗，而医生能做的只是改变患者身体状态，目前还无
法治愈这种病。

专家建议人们在停药后应持续关注食欲和体重变化，维持健康饮食
习惯、锻炼身体等，同时研究人员也应关注患者达成预期的体重目标后他
们身体的变化情况。

研究发现一些减肥药停药后体重易反弹

4月21日，参观者在第二十五届中国（寿光）国际蔬菜科技博览会上观看无土栽培温室。4月20日，第二十五届
中国（寿光）国际蔬菜科技博览会在山东省潍坊市寿光市蔬菜高科技示范园开幕。本届博览会以“绿色·科技·未来”
为主题，主展区总面积约45万平方米，主要展出蔬菜、种子及相关产业的最新科技成果、前沿实用技术、名优稀特品
种。博览会汇集展示国内外蔬菜优良品种2600多个（其中新品种600多个）、先进种植模式80多种、前沿技术100多
项。博览会将持续至5月30日。 ■新华社记者 徐速绘 摄

第二十五届中国第二十五届中国（（寿光寿光））国际蔬菜科技博览会在山东潍坊举办国际蔬菜科技博览会在山东潍坊举办

邹城市第一实验小学在“双减”政策下，大力推进阳光体育
运动，开设特色体育课程，丰富学生的课余生活，增强学生体
质。图为学校运动会一景。 ■记者 刘项清 通讯员 郑鹏 摄


